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competen a temas de auditoría, fiscalización y rendición de cuentas públicas. 
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INSTITUCIONAL 

 
(Cónica, página 10).   

 
 

GOBERNADOR 
 

Ofrece gobierno crédito a emprendedores, con una bolsa de 500 mdp: Con una bolsa superior a los 500 
millones de pesos, el gobierno del estado anunció ayer el programa Pon tu negocio, yo te apoyo, mismo que 
beneficiará a emprendedores, mujeres, jóvenes, adultos mayores y Mipymes con actividades económicas en 
turismo, industria, comercio y servicios. A través de sus redes sociales, el gobernador Omar Fayad Meneses 
puso en marcha la estrategia orientada a otorgar financiamiento y subsidios a emprendedores y Mipymes en 
Hidalgo, con mínimas tasas de interés, garantías y plazos accesibles, además de acompañamiento 
permanente. El gobernador coment· que ñse trata de promover la creaci·n de nuevas empresas y el 
crecimiento de las ya existentesò; por lo que la Secretar²a de Desarrollo Econ·mico (Sedeco), a trav®s de la 
subsecretaría de fomento económico y el Instituto Hidalguense de Competitividad Empresarial (IHCE), darán 
servicios de acompañamiento empresarial y formación de capital humano. Fayad Meneses precisó que el 
monto de crédito estará segmentado en cuatro subprogramas clave: crédito joven, mujer Pyme, financiamiento 
hidalguense para tu negocio e impulso económico. En el caso de crédito joven, está dirigido a emprendedores 
de entre 18 y 35 años, a quienes apoyarán hasta con 2.5 millones de pesos para hacer crecer su negocio; en 
mujer Pyme, el financiamiento es para mujeres dueñas de empresas a quienes podrán otorgarles un crédito 
de hasta por 5 millones de pesos. Para las personas de 55 a 75 años, diseñaron el programa financiamiento 
hidalguense para tu negocio, en el que podrán obtener hasta 50 mil pesos para comenzar o ampliar su 
negocio. Para empresas pertenecientes a los sectores de la construcción, agroindustrial, metalmecánica, 
automotriz o turismo, pueden obtener crédito de hasta 5 millones de pesos a través de impulso económico. 
Adelantó que para 2018, incorporará el esquema cadenas productivas que apoyará a proveedores de grandes 
empresas, para que participen con crédito revolvente de hasta 5 millones de pesos, que les permitirá tener 
mayor liquidez para sus operaciones. Para mayor información los interesados pueden consultar la página 
www.pontunegociohidalgo.gob.mx. (Independiente, Lourdes Naranjo, página 6).   
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Marina entrará a los lugares más inseguros de Hidalgo: Fayad: Al encabezar el protocolo de afiliación de 6 
mil transportistas de diferentes municipios de la entidad, el gobernador Omar Fayad Meneses aseguró que 
efectivos de seguridad de la Secretaría de Marina y Armada de México (SEMAR), podrían llegar a tener 
presencia en el estado. En su discurso público, el mandatario estatal señaló que la presencia de los marinos 
se daría en las ciudades donde la percepción de seguridad no es la mejor, empezando por Tula, donde la idea 
de que la inseguridad está en niveles críticos. Ya en entrevista amplió sobre el tema que la inquietud ya se 
atiende desde hace algún tiempo y como muestra de ello se tienen patrullajes del Ejército mexicano en las 
calles, porque no dejar§n perder a manos de la delincuencia alguna zona del estado. ñSomos m§s gente 
buena, no los podemos dejar actuar librementeò. Sobre los esfuerzos que su gobierno ejerce para blindar la 
región Tula dijo que en breve llegarán los equipos de seguridad que recibió el estado recientemente, pero 
descartó dar cifras dado que no es bueno que la delincuencia sepa cuánta fuerza tenemos ni cuándo llegará 
por cuestiones de estrategiaò. Adelant· que no s·lo ser§n patrullas, sino que tambi®n arcos y postes de 
seguridad, así como el llamado sigiloso, que es una cámara de alta potencia casi imperceptible para el ojo 
humano que sobrevolará y grabará los puntos de mayor incidencia en la región Tula y el estado para frenar los 
índices (de inseguridad). El gobernador del estado estuvo en Tula para presidir la afiliación de 6 mil 
transportistas, no sólo de Tula, sino de diversos municipios como Tepetitlán, Tlahuelilpan, Pachuca, 
Ixmiquilpan, Tulancingo, Mineral de la Reforma y Tizayuca. Se dijo que Hidalgo es muestra de cómo se llevan 
las cosas en el Seguro Popular y el director general del Sistema de Protección Social en Salud del Estado de 
Hidalgo, Abraham Rublúo Parra dijo que hay un millón 700 mil beneficiarios pero que en este 2017 van por 
otros 200 mil más. (Quadratín Hidalgo, Miguel Ángel Martínez, 22 de agosto de 2017, página de internet). 

 
 

ESTATAL 
 

Acredita la ASEH el derroche en el IEEH: Pese a la política de austeridad sugerida por el INE para 
garantizar el uso eficiente y racional de los recursos, en el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), 
continua la práctica del derroche y dispendio económico, como lo ha podido acreditar la Auditoría Superior del 
Estado de Hidalgo (ASEH), durante la revisión y análisis de la cuenta pública correspondiente al ejercicio fiscal 
2016. De acuerdo al documento elaborado por la auditoría y que consta de 42 páginas, se determinó que el 
organismo que preside la consejera Guillermina Vázquez Benítez, ha incurrido en compras sin justificación, 
incumpliendo las disposiciones de los artículos 42 y 43 de la Ley General de Contabilidad Gubernamental y el 
81 de la Ley de Presupuesto, Contabilidad y Gasto Público, entre otras normas de carácter jurídico. Una de las 
compras motivo de las observaciones realizadas por la ASEH cuyo titular es Rodolfo Picazo Molina, es el 
gasto de 86 mil 995.04 pesos en la compra de equipos de telefonía celular, según se acredita con el pago de 
las facturas número 4148, 4199 y 4308 a la empresa Celular Touch, S.A. de C.V. en los meses de abril y mayo 
del 2016. La suma, que fue cargada a la partida presupuestal número 8270-06-02-102-5651-2 corresponde a 
teléfonos celulares de lujo Iphone 6 de 16 GB dorados y blackphone encriptado color negro para la 
coordinación de redes sociales del IEEH. Pero adicional a esos gastos, el Instituto Estatal Electoral de 
Hidalgo, también pagó la factura 4929 por un Iphone 7 de 32 GB black mate por 15 mil 499; la factura 4935 
por un Iphone 7 de 128 GB Silver por 10 mil 978.99, sin pasar por alto que también compró con cargo al 
erario, 3 teléfonos celulares Iphone G5 16 GB space gray imei por 12 mil 799 cada uno. Adicional a las 
observaciones, no se precisa si las compras efectuadas a la empresa Celular Touch, S.A. de C.V. que se 
ubica en bulevar Valle de San Javier 301 y calle Valle de Bravo número 117, fraccionamiento Valle de San 
Javier, en Pachuca, se efectuó por licitación pública o por adjudicación directa, lo cual no queda plenamente 
acoarado. El organismo electoral derrocha recursos y así como en el mes de febrero del 2017 se conoció que 
gastó más de 7 millones de pesos en 10 camionetas SUV KIA de lujo del año y 7 vehículos nuevos 
Volkswagen Jetta para sus consejeros y funcionarios, el informe del 2016 incluye la compra de televisiones, 
pantallas, teléfonos digitales y multilinea, conmutadores y muchos aparatos más, todos ellos de tecnología de 
punta. El informe previo de la auditoría que forma parte de un ñExpediente clasificado como RESERVADOò, 
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indica que el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, también incurre en incumplimientos al Manual de Normas y 
Lineamientos para el Ejercicio de los Gastos de Operación de los Programas y Proyectos 2016 y el artículo 7 
del Programa de Racionalidad, Disciplina y Eficiencia del propio IEEH. (Uno más Uno, Juan Antonio Moreno 
Avalos / Joel Sánchez Rodríguez, primera plana).  

CAE PABLO PÉREZ JR POR DESVIÓ DE 51 MDP DE SALUD: Por el probable desvió de 51 millones 209 
mil 90 pesos del erario a sus cuentas personales, Pablo Pérez Velasco, exfuncionario administrativo de la 
Secretaría de Salud de Hidalgo, fue detenido la tarde de ayer por elementos de la Procuraduría General de 
Justicia de Hidalgo (PGJH). De acuerdo con un comunicado de la dependencia, el exdirector de 
Administración de Recursos Materiales y Financieros de los Servicios de Salud fue aprehendido por el delito 
de peculado en agravio del gobierno de Hidalgo. El exfuncionario es hijo de Pablo Pérez Martínez, 
exsubsecretario de Finanzas y Administración de la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo (SEPH), 
acusado por el delito de peculado y quien se encuentra evadido de la justicia. 4 EXFUNCIONARIOS de la 
administración pasada han sido detenidos por corrupción. La fiscalía informó que el aseguramiento del 
exfuncionario se llevó a cabo en Pachuca, en cumplimiento de una orden de aprehensión, la cual fue librada 
por la juez penal de control adscrito Sissi Anette Rodríguez Fernández, quien ayer llevó la audiencia inicial del 
caso. Según el documento, del 1 de mayo de 2011 y al 31 de agosto de 2015, Pérez Velasco presuntamente 
transfirió 51 millones 209 mil 90 pesos de los Servicios de Salud de Hidalgo a sus cuentas personales. A las 
21:50 horas del martes comenzó la audiencia inicial, la cual fue de carácter privado a petición del agente del 
MP Julio César Salinas González, pues ïdijoï darían nombres de otros exfuncionarios que estarían 
implicados en más desfalcos al sistema de Salud. A solicitud de la defensa Elizabeth Osorio Torres y Antonio 
Serrano Monzalvo, el proceso con el que comenzó el juicio del implicado se suspendió después de 20 
minutos. Se reanudaría a las 2:00 horas de este día, dijo Carlos Arozqueta, representante legal de la 
Secretaría de Salud estatal. Pablo Pérez Martínez, exsubsecretario, es acusado, en las causas 354/2016 y 
355/2016, por peculado de 68 millones y 126 millones de pesos, respectivamente, junto con José Antonio 
Turrubiate Delgadillo, exdirector general de Recursos Financiaros de la SEPH, actualmente preso en el 
Cereso de Pachuca. Entre cateos. El 20 de enero de este año, Criterio publicó que se realizaron cateos en 
seis domicilios ubicados en Pachuca y Mineral de la Reforma para buscar a Pablo Pérez Martínez, 
exsecretario de Finanzas de la Secretaría de Educación Pública (SEPH), quien es señalado del desvío de 68 
millones 795 mil 10 pesos en la causa penal 354/2016. En uno de esos domicilios, que de acuerdo con 
información obtenida por Criterio, era de Pablo Pérez Velasco, detenido por el delito de peculado contra el 
Sector Salud, la fiscalía buscó a quien se desempeñaba como exsubsecretario de Finanzas y Administración 
de la SEPH. Por ese delito también es acusado José Antonio Turrubiates Delgadillo, exdirector general de 
Recursos Financieros de la institución, otrora subordinado de Pérez que la noche del 18 de enero fue 
aprehendido por elementos de la Procuraduría de Justicia de Hidalgo (PGJH). De acuerdo con la orden de 
cateo otorgada a la fiscalía el 17 de enero por parte del juez Ciro Juárez González, a la que Criterio tuvo 
acceso, cinco inmuebles se encuentran en Pachuca; cuatro de ellos están asentados en zonas residenciales, 
y otro en La Reforma. Carlos Arozqueta, representante legal de la Secretaría de Salud estatal, especificó ayer 
que los casos en los cuales son imputados padre e hijo son distintos y ninguno tiene relación. RETORNO DE 
RECURSOS. Derivado de la revisión de la cuenta pública 2015, año en el que Pérez Velasco fue director de 
Administración de Recursos Materiales y Financieros, los Servicios de Salud de Hidalgo estuvieron obligados 
a reintegrar 961 mil 31.90 pesos no comprobados, además de la conclusión de obras por 142 mil 569.16 
pesos, de acuerdo con el informe de acciones promovidas por la Auditoría Superior de la entidad (ASEH). 
(Criterio, Marisol Flores, página 5).  

BANCARIA COBRARÍA HASTA 5 MDP ANUAL AL CLUB PACHUCA: El director de la Policía Industrial 
Bancaria (PIB) de Hidalgo, Rodrigo León Cerón, afirmó que la corporación está en condiciones de resguardar 
partidos de futbol, como los del club Pachuca, servicio con una tarifa especial establecida por el Congreso 
estatal en un catálogo de cuotas, el cual costaría cerca de 5 millones por temporada. De acuerdo con el 
documento vigente para 2017, un servicio especial de ñ12x12 horasò, el que se ajustar²a a un evento 
deportivo, tendría un costo por custodio de 540.75 pesos a 916.52 pesos. El tarifario del PIB también 
considera un coste de 3 mil 675 pesos a 4 mil 712 pesos en servicio especial con patrulla por medio día. Sólo 
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por los servicios de 270 elementos de la PIB, el club de futbol tendría que desembolsar  146 mil pesos más 
IVA si se aplicara la tarifa de 540.75 pesos; pero aumentaría a 247 mil 460 más IVA si fuera la de 916.52 
pesos por uniformado. Por las diez autopatrullas que utiliza Seguridad municipal, el costo de la Industrial 
Bancaria iría de 36 mil 750 a 47 mil 120 pesos. De acuerdo con el director de la PIB, el estado de fuerza de la 
corporación es de mil 726 elementos, por lo que consider· que ñalcanza para resguardar cualquier 
contingenciaò. Ayer, Criterio publicó que, de acuerdo con información proporcionada por la Secretaría de 
Seguridad Púbica de Pachuca al regidor independiente Navor Rojas Mancera, la dependencia destina para 
cada encuentro de los Tuzos en el estado Hidalgo 50 elementos preventivos y 20 de Tránsito y Vialidad; 
además, diez patrullas y 19 motopatrullas. Asimismo, la Secretaría de Seguridad Pública estatal (SSPH) 
destina 200 elementos y unidades automotrices de cuyo número no informó. ñ(Los elementos) est§n 
capacitados para eventos de concentraci·n masiva y de contingenciaò, dijo Le·n Cer·n, por lo que tienen 
conocimientos de cómo reaccionar ante cualquier eventualidad. Las cuotas establecidas por la corporación no 
son a capricho, sino que obedecen a las tarifas y cuotas fijadas por el propio Congreso de Hidalgo para 2017, 
afirmó. Sobre la omisión en el pago por el servicio de seguridad por parte del club de futbol Pachuca y el 
impacto que esta acción tiene en los patrullajes de la ciudad, la presidenta municipal Yolanda Tellería se 
reservó su opinión. Cuestionada al acudir a la firma del convenio de la marcha Hecho en Pachuca,  dijo que 
sólo se limitaría a hablar del acto oficial. (Criterio, Emmanuel Rincón, página 4).  

TRIBUNAL AĐN NO CONOCE DE ñFALTA GRAVESò: Luego de que el 18 de julio comenzó a actuar como 
un órgano que forma parte del Sistema Nacional Anticorrupción (SNA), el Tribunal de Justicia Administrativa 
(TJA) aún no conoce de algún caso de falta administrativas graves cometida por algún servidor público o un 
particular, informó el área de comunicación social del Tribunal Superior de Justicia (TSJ).  Desde esa fecha, el 
ente dejó de ser el Tribunal Fiscal Administrativo. El Poder Judicial informó que el TJA dirime juicios por 
despidos injustificados de agentes y trabajadores de la Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo (SSPH) y 
Procuraduría General de Justicia de Hidalgo (PGJEH). Además, por los cambios para formar parte del SEA, el 
tribunal inicia procesos por faltas administrativas graves a servidores públicos, como cohecho, peculado, 
tráfico de influencias, desvío de recursos y enriquecimiento ilícito, dijo la magistrada Percys Susana Cravioto 
Luna. El órgano también quedó facultado para proceder contra los particulares que participen en actos de 
corrupción. Algunos de los delitos en que pueden incurrir los entes privados son soborno, tráfico de influencias 
y contratación indebida de exservidores públicos, citó la funcionaria del Poder Judicial hidalguense. De 
acuerdo con la Ley General de Responsabilidades Administrativas, los servidores públicos pueden ser 
acreedores a suspensión temporal, destitución o inhabilitación temporal para ejercer algún puesto en la 
administración pública, además de sanción económica o indemnización, lo cual no los exime de ser 
denunciados penalmente. (Criterio, Marisol Flores, página 6).  

Inician actividades de Cumbre Hemisférica de Alcaldes 2017: Desde hoy y hasta el sábado, Hidalgo recibe 
a representantes de más de 16 mil municipios como parte de la 11 Cumbre Hemisférica de Alcaldes 2017, 
donde estarán presentes líderes de Latinoamérica para generar un espacio de diálogo sobre el desarrollo 
municipalista. El encuentro contará con la asistencia de líderes de América Latina como la Premio Nobel de la 
Paz Rigoberta Menchú, la expresidenta de Costa Rica Laura Chinchilla, el secretario general de la 
Organización de Estados Americanos (OEA) Luis Almagro, por mencionar algunos. La cumbre contará con 
cinco plenarias, 22 eventos paralelos, la premiación de 30 experiencias innovadoras y la firma de una 
Declaración final sobre el compromiso de trabajar unidos por el progreso final de las ciudades y los municipios. 
De acuerdo con el programa oficial, las cinco plenarias son: la de organismos internacionales aliados de los 
municipios y ciudades como el Banco de Desarrollo de América Latina, la OCDE y la Cepal. La de alcaldes, 
que es una sesión de ciudades capitales como Panamá, Santo Domingo, San José; San Juan y Puerto 
Príncipe, entre otras, que revisarán las perspectiva desde los gobiernos, los retos que están enfrentando las 
ciudades. Además de la sesión magistral de líderes destacados en la región como Rigoberta Menchú que 
hablará de identidad cultural, la importancia de la cultura; y Laura Chinchilla hablará de liderazgo en gobiernos 
locales. Así como la plenaria de las asociaciones y redes de municipios, donde organizaciones y gremios 
hablarán para ayudar a los alcaldes y gobiernos a mejorar su desempeño; y la plenaria sobre temas de 
agenda nacional de las ciudades, donde participarán ministros de distintos países, así como gobernadores. 
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Hoy se llevará a cabo la sesión del Buró Ejecutivo de la Federación Latinoamérica de Ciudades, Municipios y 
Asociaciones de Gobiernos Locales (Flacma); y el Encuentro Continental de Organizaciones Municipalistas. 
Mañana realizarán la inauguración oficial en el auditorio Gota de Plata. (Independiente, Lourdes Naranjo, 
página 5). 

Recorte no limita operación del ITAIH: Zimbrón: El recorte de más de 403 mil pesos durante el primer 
semestre del año, no limitó la operación del Instituto de Transparencia, además que no hay un efecto adverso 
derivado de la reducción del presupuesto, indicó el comisionado presidente, Mario Zimbrón Téllez. El titular del 
Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales de Hidalgo 
(ITAIH) coment· que la reducci·n afect· un poco, pero como no fue mayor, ñno nos limita en nuestra 
operaci·nò. Adem§s, dijo, no existe alg¼n efecto adverso, ñcreo que si nos organizamos, si definimos 
funciones, atribuciones y responsabilidades, si logramos repartir el trabajo de manera equitativa entre todos 
mis compañeros. ñSi identificamos las funciones y responsabilidades de cada una de las direcciones y d§ndole 
seguimiento puntual y todo el apoyo; y cuando haya carga de trabajo extraordinaria vamos todosò, refiri· al 
mencionar que el trabajo se cumple. Zimbrón Téllez mencionó que se encarga de diagnosticar la organización 
y las funciones de cada una de las áreas, para determinar las cargas de trabajo, ñese recorte que no fue 
mayor, no tendría ningún impacto negativo, todo lo contrario, estamos determinados y con el gusto de poder 
servirò. El titular del ITAIH comentó que para solventar la reducción del presupuesto, dejaron de gastar en 
artículos de publicidad, en mobiliario, equipo de oficina y tecnológico, y en lo que más economizaron fue en 
combustible, ñse busca optimizar los recursos, la papeler²a y solo salidas necesarias. Hay que ser cuidadosos 
con el ejercicio del gastoò. En su edición del 6 de agosto, Libre por convicción Independiente de Hidalgo 
informó que de enero a junio de este año, 10 dependencias estatales sufrieron reducción de su presupuesto 
asignado, entre ellas el ITAIH, con 403 mil 513 pesos. (Independiente, Lourdes Naranjo, página 6).  

SOPOT realiza mantenimiento en vialidades de la zona metropolitana: La Secretaría de Obras Públicas y 
Ordenamiento Territorial (SOPOT) a través de la Dirección del Programa de Mejoramiento de Vialidades 
Urbanas, realizó jornadas de mantenimiento y limpieza en las principales vialidades de Pachuca y su zona 
metropolitana. Los trabajos consistieron en la aplicación de pintura en pasos peatonales, guarniciones, líneas 
logarítmicas, rayas centrales y laterales de bulevares como el Felipe Ángeles, Rojo Gómez, Everardo Márquez 
y Río de las Avenidas, así como también en la estación Presidente Miguel Alemán del Sistema de Transporte 
Masivo Tuzobús, alrededor de la Plaza Juárez y de la avenida Juárez. Además, se trabajó en el bacheo de 
avenidas, renivelación de calles, mantenimiento de áreas verdes en camellones, poda de árboles, retiro de 
publicidad vencida y borrado de grafitis, principalmente. Como parte de las actividades integrales de la 
SOPOT, se bacheó la calle lateral del bulevar Felipe Ángeles, frente al parque El Rehilete, la avenida Pirules, 
el estacionamiento del estadio Hidalgo, el bulevar Nuevo Hidalgo, entre los bulevares Colosio y Rojo Gómez, 
así como la lateral del bulevar Everardo Márquez. La rehabilitación también se llevó a cabo en cruces 
peatonales y topes a la altura del Parque Hidalgo, en las calles Valladolid y Salamanca que desembocan en 
dicho parque, en la avenida Madero, en la calle Belisario Domínguez y en un tramo de la calle Hidalgo. Se 
aplicó pintura en topes, pasos peatonales y líneas logarítmicas en las inmediaciones del aeropuerto, Zona 
Plateada, Parque Ben Gurrión, teatro Gota de Plata, Camino Real de la Plata y acceso al estadio Hidalgo por 
el lado de bulevar Felipe Ángeles. La SOPOT agradece a los automovilistas el apoyo e informa que en los 
siguientes días se continuará mejorando la imagen urbana de las vialidades de la capital, por lo que hace un 
llamado a la población para transitar con precaución. (Quadratin Hidalgo, Redacción, página de internet).   
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(Sol de Hidalgo, página 15).  

 
 

MUNICIPAL  
 

DENUNCIAN A EXALCALDE POR DAÑO DE 21 MDP AL ERARIO: Por presunto uso ilícito de atribuciones y 
facultades, el Ayuntamiento de Tula inició una denuncia penal contra el exalcalde Jaime Allende González, 
quien está involucrado en un probable daño al erario por más de 21 millones de pesos, dio a conocer el 
presidente municipal Gadoth Tapia Benítez. El pasado lunes la alcaldía inició la carpeta de investigación, a 
través de la Sindicatura Jurídica y la Contraloría local, informó el edil priísta. El monto observado total es de 61 
millones 335 mil 819.44 pesos y deriva del proceso de entrega-recepción llevado a cabo en septiembre de 
2016. El informe está dividido en la parte administrativa y obra pública; a esta última corresponden los 21 
millones 312 mil 587.79 pesos, agregó el exdiputado local. Según abogadas de la Sindicatura Jurídica de Tula, 
que encabeza Norma Román Neri, el procedimiento legal contra Allende González, incluye al exsíndico 
hacendario Javier Arana y a la extesorera María Margarita Mera González. ñLa denuncia qued· asentada en la 
carpeta de investigación 16-2007-02041 ante el agente del Ministerio Público de Tula de Allende, se cumplió 
con las atribuciones que tiene la sindicatura jurídica; la querella fue por un recurso de fondos federalesò 
explicó, una de las litigantes. Las anomalías fueron halladas en los fondos de Aportacio-nes para la 



                   SÍNTESIS INFORMATIVA 
 
 

AUDITORÍA SUPERIOR DEL ESTADO DE HIDALGO 
UNIDAD DE DIFUSIÓN Y PROYECTOS INTERINSTITUCIONALES  

 

Infraestructura Social Municipal (Faism); de Pavimentación, Espacios Deportivos, Alumbrado Público y 
Rehabilitación de Infraestructura Educativa para Municipios y Demarcaciones Territoriales (FOPEDEP), así 
como en el de Contingencias Económicas. Los exfuncionarios podrían alcanzar una sanción económica o 
cárcel, según determine la autoridad, explicaron. 
ENTREGA-RECEPCIÓN. En la revisión de la entrega-recepción, al inicio del gobierno local actual, se 
detectaron adeudos con CFE, por 19 millones 505 mil 222 pesos, y con proveedores, por 13 millones 318 mil 
678.91 pesos; adem§s, en el concepto ñdeudores diversosò se registr· falta de pago por 10 millones 704 mil 
981.09 pesos. La alcaldía debía 9 millones 875 mil 857 pesos a la Conagua, hizo público Gadoth Tapia en 
octubre pasado. 
ADITORÍA CUENTA 2014 La ASEH emitió observaciones por 9 millones 130 mil 317 pesos no solventados. 
28 DE FEBRERO DE 2017 En los resultados de la revisión a la cuenta pública 2015, la administración de 
Allende tuvo observaciones por 35 millones 984 mil 609 pesos 15 AGOSTO Venció plazo para justificar 
recursos, por obra pagada y no ejecutada, falta de documentación y mala calidad en la ejecución de trabajos, 
entre otros. VIGENTE La auditoría informó que se reintegraron 20 millones 619 mil 813 pesos; no obstante, 
siguen pendientes de justificar 3 millones 909 mil 782 pesos. (Criterio, Jesús González, página 12).  

 
 

CONGRESO DEL ESTADO    

Entrega María Luisa Pérez Perusquía primer informe de actividades: Uno de los logros más 
trascendentales para el Poder Legislativo hidalguense, es la aprobación del Sistema Estatal Anticorrupción y 
sus leyes secundarias, así como las leyes de Mejora Regulatoria, el Paquete Fiscal 2017, reformas a la Ley 
Orgánica de la Administración Pública y las reformas constitucionales en materia de disciplina financiera y 
eliminación del fuero, iniciativas presentadas por el Gobernador Omar Fayad. Lo anterior, lo informó la diputad 
María Luisa Pérez Perusquía, al realizar la entrega de su primer informe de actividades dentro de la LXIII 
Legislatura, de conformidad a lo dispuesto en el artículo 30 de la Constitución Política del Estado de Hidalgo, 
así como de la Ley Orgánica del Poder Legislativo de la entidad y su reglamento. En el ámbito legislativo, 
Pérez Perusquía mencionó que se presentó, junto con quienes integran la Junta de Gobierno, la propuesta de 
reforma a la Ley Orgánica del Poder Legislativo y la iniciativa de Ley de Fiscalización Superior y Rendición de 
Cuentas del Estado de Hidalgo. ñDe manera individual present® un exhorto a los ayuntamientos para la 
integración de los Sistemas Municipales de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes; una reforma a 
la Ley para la Familia y al Código de Procedimientos Familiares para prohibir el matrimonio de menores de 
edad, así como la reforma de la Ley para la Prevención, Atención y Erradicación de la Violencia Escolar en 
Hidalgoò, puntualiz·. Expres· que, de forma particular, se impuls· reformar la Ley para la Prevenci·n, 
Atención y Erradicación de Violencia Escolar en el Estado de Hidalgo, la cual fue sustentada mediante el foro 
de consulta en el que participó el Congreso local, la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo (SEPH), el 
Sistema DIF Hidalgo y la Secretaría Ejecutiva del SIPINNA, en el cual se llevaron a cabo conferencias y 
mesas redondas. Pérez Perusquía resaltó que el informe que se hace público para la sociedad en general, se 
integra con las acciones realizadas en materia de gestión social, la coordinación del Grupo Parlamentario del 
Partido Revolucionario Institucional (PRI), como presidenta de la Junta de Gobierno de la LXIII Legislatura 
local, el trabajo de la Comisión Inspectora de la Auditoría Superior del Estado, así como demás actividades 
legislativas. En el rubro de actividades de gestión social, informó la representante plurinominal, que para 
beneficiar a los sectores vulnerables de la sociedad en general, se realizaron acciones de gestión en materia 
de educación, alimentación, salud, transporte, cultura, medio ambiente y empleo, con énfasis en la 
capacitación y empoderamiento de las mujeres hidalguenses. En cuanto a la coordinación de la bancada 
priista, resaltó que trabajó de forma conjunta y consensada con las y los diputados del PRI para la 
construcción de una agenda legislativa de cinco ejes: desarrollo social; educación; economía y empleo; 
transparencia y rendición de cuentas; así como estado de derecho, seguridad y justicia. ñEstos ejes han 
orientado el trabajo de cada integrante de la fracción priista durante nuestro primer año de actividades, en 
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coordinaci·n con las acciones que realiza nuestro gobernador de la entidad, Omar Fayadò, expuso la 
coordinadora de la fracción priista. Dentro de los trabajos al frente de la presidencia de la Junta de Gobierno, 
señaló que en los principales logros en estos meses de trabajo resaltan, la realización de 78 sesiones 
ordinarias, tres sesiones solemnes y nueve sesiones de la Diputación Permanente. Además, la organización 
del 5to. Parlamento Infantil; el Observatorio de los Derechos Juveniles; entrega de la medalla ñMiguel Hidalgo 
y Costillaò edici·n 2017 a Ram·n Guillermo Bonfil Viveros; as² como exposiciones y conferencias de las 
distintas primeras comisiones permanentes de estudio y dictamen. ñTomando en cuenta los indicadores del 
Parlamento Abierto que el Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) vigila en los poderes legislativos 
de las entidades legislativas, se realizó una reingeniería en la página web institucional (www.congreso-
hidalgo.gob.mx), en la que se fortalece la transparenciaò, sostuvo. Se implement· el Sistema de Portales de 
Obligaciones de Transparencia (Sipot), actualización en tiempo real de la Biblioteca Legislativa de la página 
web, la difusi·n hist·rica del Congreso y el proceso legislativo a trav®s del programa ñConoce tu Congreso, el 
cual atendió a mil 490 estudiantes y público en general. Se capacitó y realizó acompañamiento a los 
municipios en la actualización de sus principales ordenamientos, además de la implementación de sistemas 
internos de control para la evaluación de recursos humanos, materiales y financieros. Dentro de la Comisión 
Inspectora de la Auditoría Superior del Estado, Pérez Perusquía informó que se hizo la recepción del Informe 
de Resultados de la Cuenta Pública 2015 para su estudio, análisis y seguimiento. También se realizó el 
estudio, análisis y aprobación de la Ley de Fiscalización Superior y Rendición de Cuentas del Estado de 
Hidalgo, uno de los mecanismos que permitirán combatir la corrupción en la entidad. En cuanto a la Comisión 
Especial para la Conmemoración del Centenario de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos 
de 1917, se organizó una semana de actividades académicas y culturales como la develación de la inscripción 
alusiva en el Muro de Honor del Pleno del Recinto Legislativo. Así como un ciclo de conferencias con 
especialistas, académicos, juristas e historiadores; la exhibición y concurso de grafiti; también la presentación 
del folleto ñConstituyentes Hidalguenses de 1917ò y las publicaciones ñLa Constituci·n y la Ni¶ezò y ñLa 
Constituci·n para todosò. Finalmente, en su mensaje dijo que, a partir del 5 de septiembre de 2016, fecha en 
la que asumi· la presidencia del Poder Legislativo, ñmi labor se ha orientado en dar un nuevo rostro al 
Congreso: un Congreso abierto, transparente, plural y que privilegie el consenso y el diálogo de las diferentes 
voces que lo integranò. (Quadratin Hidalgo, Redacción,  22 de Agosto de 2017, página de internet).   

 
 

NACIONAL  
 

PIDE CULPABLES RUIZ ESPARZA; ÉL NO SE VA: Pese al socavón en el Paso Exprés que dejó víctimas 
mortales, el máximo responsable de los sistemas de transporte del país fue enfático: él no se va.  Gerardo 
Ruiz Esparza, titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), quiere encontrar culpables de 
la tragedia en la carretera México-Cuernavaca, pero se eximió a sí mismo y dijo que no renunciará a su cargo 
porque no es responsable hacerlo. ñMi responsabilidad ya dije cu§l es: simple y sencillamente deslindar 
responsabilidades. Creo que no es responsabilidad, en un momento dado, dejar el barco a media agua, tiene 
que haber responsabilidadò, declar· durante su comparecencia en el Senado por el accidente ocurrido el 12 
de julio en la obra mencionada. El secretario pidió que no haya sacrificio político por lo sucedido en el Paso 
Exprés. Que haya un culpable, no que haya un sacrificio político. He dado la cara en todo momento, sin tratar 
de culpar a nadie. Yo asumí la responsabilidad, si hay una gente que asumió la responsabilidad es su 
servidor. Estoy obligado a que se deslinden y finquen responsabilidades y que se vaya a las últimas 
consecuenciasò, dijo. Enfatizó en que las empresas Epccor y Aldesa deben asumir responsabilidades si 
cometieron errores u omisiones. Indicó que actualmente hay poca comunicación entre él y estas compañías, 
aunque reconoció que antes había mucha. Minerva Hernández, legisladora de Acción Nacional, le preguntó si 
no renunciaría por ética, mientras que Vidal Llerenas, de Morena, expresó que no hacerlo no ayuda a la 
administración de Enrique Peña Nieto. Sin embargo, Ruiz Esparza insistió que su principal función es 
deslindar responsabilidades, no irse. Durante la reunión refirió que hasta el momento no se conoce sanción 
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para nadie porque no se ha pronunciado la Secretaría de la Función Pública (SFP), dependencia encargada 
de hacerlo. Este miércoles le tocará Graco Ramírez, gobernador de Morelos, comparecer en el Senado por la 
misma tragedia. (Agencia Reforma, página de internet).  

México es mucho más que su relación con Norteamérica, destaca Meade: El país "es mucho más que su 
relación con Norteamérica", porque tiene acceso a mercados más grandes, por sus riquezas naturales de las 
más vastas del mundo y por las oportunidades que representa hacia el futuro, aseguró el secretario de 
Hacienda, José Antonio Meade Kuribreña. Luego de destacar los retos hacia el cierre de la actual 
administración, el funcionario afirmó que la competitividad de la región norteamericana no se puede entender 
sin la participación de México, pero además tiene amplias oportunidades con otras regiones del mundo. 
México es mucho más que su relación con Norteamérica, es una relación importante, fundamental, lo es para 
México y lo es para Norteamérica; no se entiende la competitividad en el mundo de la región norteamericana 
si México no es parte de ella, aportamos a Norteamérica demografía y geografía", dijo. A ello se suma que el 
país tiene una nueva matriz energética con Centroamérica, lo que representa una gran oportunidad de 
desarrollo, además se asume como un país latinoamericano, donde la Alianza del Pacífico toma relevancia, a 
lo que se añade su pertenencia cultural y económica con Europa, entre otros. El funcionario federal afirmó que 
hacia el cierre de la presente administración se tienen diversos retos como impulsar el crecimiento de largo 
plazo, que se lograrán con la implementación de las reformas estructurales; también se deben seguir 
consolidando las finanzas públicas, por medio de dar certeza sobre la política fiscal y monetaria responsable y 
coherente. Otro reto es redefinir y fortalecer las relaciones internacionales de México, al afianzar las múltiples 
pertenencias de los mexicanos y la vocación de seguir siendo un país abierto al mundo. (Excélsior, 
Redacción, página de internet). 

Salpica a Moreno líder huachicolero: El aspirante presidencial panista Rafael Moreno Valle tiene contactos 
peligrosos. Othón Muñoz Bravo, líder huachicolero detenido el domingo pasado por la Marina en el 
Fraccionamiento Lomas de Angelópolis, posee vínculos con el ex Gobernador de Puebla. En imágenes en 
poder de REFORMA, el ex Mandatario aparece montando a caballo junto al presunto empresario gasolinero, 
detenido por la Fiscalía de Puebla. "Cabalgando hacia el 2018 con @RafaMorenoValle #Tamaulipas #2018", 
tuiteó Muñoz Bravo, alias "El Cachetes", el 16 de febrero junto con una fotografía en la que aparece el ex 
Gobernador poblano durante la Cabalgata de la Amistad, que tuvo lugar en febrero pasado en la zona sur de 
Tamaulipas. "Para México lo mejor está por venir con @RafaMorenoValle #2018", agregó en otra publicación 
Muñoz Bravo, identificado como propietario de la empresa gasolinera Rinde Max, con cuatro estaciones de 
servicio en la ciudad de Puebla. Muñoz Bravo también tiene vínculos con otros panistas, como el diputado 
local Sergio Moreno Valle. De acuerdo con la Fiscalía General de Puebla, "El Cachetes" fue detenido en el 
marco de investigaciones para combatir el robo y venta de combustible de procedencia ilícita. Muñoz Bravo 
fue capturado en la madrugada del domingo en el Fraccionamiento El Secreto, en un operativo de la Fiscalía 
en conjunto con elementos de la Marina en tres domicilios en Puebla y Atlixco. En el lugar se hallaron tres 
armas largas y dos cortas, además de diferentes drogas, según informes de la Fiscalía del estado, que mostró 
imágenes de los estupefacientes. También se aseguraron tres camionetas blindadas y un vehículo Mercedes 
Benz "Clase G" todo terreno. En otro domicilio, en el Club Campestre El Cristo, en Atlixco, un lujoso complejo 
residencial que cuenta con campo de golf, donde aterrizaron dos helicópteros de la Marina, se decomisaron 
dos ametralladoras, una Uzi calibre 9 milímetros y una M4 calibre 5.56, además de otras dos camionetas y un 
mustang clásico. Mientras que en otro predio en el rancho Haras del Boque se incautaron dos vehículos RZR 
Polaris Off Road, además de un fiat y una pick up doble cabina. (Reforma, Redacción, página de internet). 

 
 

CUENTA PÚBLICA DE LOS ESTADOS 

Cancelan visa a Gobernador de Nayarit: El Gobierno de Estados Unidos canceló la visa del Gobernador de 
Nayarit, Roberto Sandoval. El Mandatario tenía programado un viaje a Los Ángeles para acudir a la Feria del 
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Caballo Español a realizarse del 15 al 17 de septiembre. Fuentes acreditadas confirmaron a REFORMA la 
negativa de visa. Sandoval había solicitado a sus colaboradores hacer reservaciones de hotel y de vuelos para 
acudir a esa actividad. Sin embargo, la agencia de viajes reportó que la compra de los boletos fue rechazada 
debido a que la visa del Gobernador, quien terminará su mandato el 19 de septiembre, había sido cancelada 
por Estados Unidos. La cancelación de la visa podría significar la existencia de alguna investigación en curso 
en su contra. El Gobernador ha sido señalado de proteger a su ex Fiscal Édgar Veytia, detenido en marzo en 
San Diego acusado de ser un narcotraficante a gran escala de heroína, cocaína, metanfetaminas y mariguana. 
La exposición a la que Sandoval pretendía ir es la Feria del Caballo Español, en la cual se muestran 
ejemplares de raza española en el Industry Hills Expo Center. El Gobernador nayarita es un amante de los 
caballos y en su rancho en Aután, en el Municipio de San Blas, se dedica a la crianza de equinos, algunos de 
raza española. En 2012, cuando apenas tenía un año al frente del Gobierno, Sandoval invitó a reporteros a 
conocer su rancho, y él personalmente los guió por la propiedad de 17 hectáreas, que, dijo, fue construyendo 
junto con su familia a lo largo de los años. "En otros lados tenemos pradera, donde Joan Sebastian, el Cheque 
Peña (Ezequiel Peña) y un servidor tenemos criadero de yeguas aztecas y españolas, donde no nos cuesta un 
solo centavo el agua y la naturaleza de Nayarit nos da el pasto gratuito. (Reforma, Redacción, página de 
internet).  

 
 

INSTITUCIONES ELECTORALES 

Hasta concluir devolución de remanentes, recurso será entregado a Finanzas: IEE: Hasta que concluya 
el reintegro de remanentes por parte de partidos políticos, el Instituto Estatal Electoral (IEE) entregará dicho 
recurso a la Secretaría de Finanzas de Hidalgo. En comunicado, el organismo público local dio a conocer que 
la cantidad es alrededor de 30 millones de pesos por concepto de recursos que no utilizaron en la etapa de 
campañas de las elecciones de junio del año pasado. El cobro de los remanentes está a cargo del IEE con 
base en los montos y el mecanismo que determinó el Instituto Nacional Electoral (INE) a través de los 
acuerdos INE/CG657/2016 e INE/CG61/2017. El INE otorgó un plazo de seis meses (de abril a septiembre) a 
los partidos, quienes solicitaron esa facilidad para poder continuar solventando sus gastos de operación. 
Desde abril, el IEE descuenta de manera mensual a los partidos el 50 por ciento del financiamiento público 
para actividades ordinarias al que tienen acceso. Si en el plazo de seis meses aún quedara saldo pendiente 
por cobrar, se informará al INE, a fin de que notifique al comité ejecutivo nacional de la fuerza política 
correspondiente y se proceda a deducir el saldo de los remanentes no reintegrados en el ámbito local, con 
cargo al financiamiento que otorga ese organismo para actividades ordinarias. Concluido el cobro de 
remanentes, el IEE podrá dar paso al cobro de multas a los partidos por irregularidades en gastos de 
campañas; sanciones que por todas las fuerzas políticas ascienden a 42 millones 600 mil pesos, 
aproximadamente. En lo referente a las multas por irregularidades en la fase de precampañas, estas fueron de 
poco más de 2 millones 400 mil 300 pesos en total y ya se entregaron al Consejo de Ciencia, Tecnología e 
Innovación de Hidalgo (Citnova). (Independiente, Redacción, página 4). 

Llama Córdova a discutir financiamiento: Es tiempo de discutir sobre el costo de la política, las elecciones y 
el financiamiento que reciben los partidos políticos, señaló Lorenzo Córdova, consejero presidente del Instituto 
Nacional Electoral (INE). La semana pasada, el Consejo General del árbitro electoral, en acato a lo 
establecido por la Constitución, aprobó otorgarle a los partidos 6 mil 788 millones de pesos de financiamiento 
público para 2018, lo que derivó en críticas de actores políticos, intelectuales y ciudadanos. En un foro 
realizado en la UNAM, Córdova advirtió que, además, los partidos recibirán el próximo año otros 6 mil millones 
de pesos de financiamiento a nivel estatal. "Casi 6 mil 800 millones de pesos, pero estamos hablando del 
financiamiento público federal, en el ámbito local estamos cerrando cifras, todavía hay estimaciones, pero es 
muy probable que haya un bolsa de 6 mil millones de pesos adicionales para los partidos políticos, 
provenientes de los erarios locales", aseveró. "Yo he sido siempre un defensor del financiamiento público y de 
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sus virtudes, pero creo que es tiempo de discutir los montos que está teniendo hoy ese financiamiento". 
Córdova también criticó que en elecciones pasadas, como la del Estado de México, los Organismos Públicos 
Locales Electorales establecieron topes de campaña desproporcionados. Expuso que si el criterio para definir 
el tope de gasto de campaña del Estado de México se aplicara a la campaña presidencial del próximo año, el 
tope de gastos sería de 2 mil 200 millones de pesos y no de 430 millones de pesos, que el INE perfila fijar. El 
consejero presidente consideró que aunque ya se agotaron los tiempos para hacer modificaciones legales de 
cara al proceso electoral de 2018, donde además de los comicios federales se celebrarán elecciones en 30 
entidades del País, se debe de analizar una homologación de criterios que permita que el costo por voto por 
ciudadano sea similar en todo el País. (Reforma, Héctor Gutiérrez, página de internet).  

 
 

INSTITUCIONES POLÍTICAS  
 

Manifestaciones vs parquímetros, asunto político: Ludlow: Daniel Ludlow Kuri, secretario de acción y 
gobierno del comité directivo estatal del PAN, volvió a publicar un video en la red social Facebook para hablar 
ahora de las manifestaciones en contra de los parquímetros y afirmó que atrás de ellas están los priistas 
quienes pretenden generar inconformidad en la poblaci·n; por lo tanto, es ñasunto pol²ticoò. El esposo de la 
presidenta municipal de Pachuca Yolanda Tellería Beltrán pidió a la ciudadanía no confundirse e investigar 
sobre el contenido del contrato firmado por la anterior administración municipal y la empresa MoviParq. ñEl 
problema de los parquímetros en Pachuca es un asunto netamente político. ¿Por qué me atrevo a reafirmar 
esto? Porque si bien hay ciudadanos inconformes, hay un grupo de simpatizantes priistas encabezado por el 
líder del sindicato de trabajadores de gobierno, algún regidor y quieren generar una inconformidad popular 
para que se le volteen a la alcaldesa con el tema de parqu²metrosò, explic·. Ludlow Kuri afirmó que su esposa 
se comprometió a que una vez llegando a la alcaldía analizaría el contrato y a partir de ahí tomaría las 
medidas correspondientes para llevarlas a cabo. ñEllos afirman que Yoli Teller²a en su campa¶a se 
comprometió a quitarlos y no es cierto, Yoli nunca dijo eso y si existe algún video o grabación en donde se 
reafirme lo publicamos y hasta una recompensa le damosò, indic·. Aseguró que los responsables de ese 
problema son los propios priistas, pues el expresidente municipal de Pachuca Eleazar García dejó el acuerdo 
con dicha cláusula para evitar rescindirlo. (Independiente, José Manuel Martínez, página 9). 

Justifica Morena opacidad... con 'secrecía': La secretaria general del Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena), Yeidckol Polevnsky, defendió que el partido no ha dado a conocer detalles de la definición 
de la candidatura al Gobierno de la Ciudad de México, a fin de garantizar la secrecía y certeza del proceso. 
"Cuidado con las palabras, porque una palabra puede decir una cosa que no es. Una cosa es la opacidad, que 
es una cosa muy distinta, nosotros cuidamos la secrecía para tener la certeza de que nadie puede incidir, 
ninguna influencia externa que no sea la opinión que se recoge con las encuestas", afirmó en entrevista. "Pero 
una cosa es la secrecía para evitar que haya alguien que quiera meter alguna presión o influencia y otra es la 
opacidad, son dos términos con connotaciones muy distintas". REFORMA publicó hoy que Morena ha evitado 
dar a conocer qué preguntas conforman el cuestionario de la encuesta, la población objetivo, la empresa que 
haría el levantamiento y los días en que se realizaría. Polevnsky confirmó que entre los aspirantes figuran 
Martí Batres, líder del partido en la Capital; los jefes delegacionales Ricardo Monreal y Claudia Sheinbaum, así 
como el senador Mario Delgado, este último propuesto por la dirigencia nacional. Morena, expuso, cuenta con 
su propio departamento de encuestas conformado por especialistas sin vínculos políticos ni conflictos de 
interés. El partido, argumentó, no contrata empresas encuestadoras, porque resulta muy costoso y ello no 
garantiza la discreción y confiabilidad del ejercicio. "El área de encuestas está conformada por puros 
especialistas, con una gente a la cabeza extraordinariamente seria y formal, no tiene vínculos, no participa en 
esa área nadie que sea militante ni dirigente ni ninguna figura política de Morena, lo que se busca es que se 
mantengan totalmente independientes, que no tengan ningún vínculo ni ninguna relación", aseguró. (Reforma, 
Zedryk Raziel, página de internet). 
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(Sol de Hidalgo, página 15).  

Piden fiscalía especial para Odebrecht: La investigación de los presuntos sobornos pagados a Emilio 
Lozoya y otros funcionarios mexicanos por Odebrecht debe quedar en manos de una fiscalía especial y 
autónoma que garantice que no habrá impunidad, demandaron perredistas. Fernando Belaunzarán, vocero de 
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la corriente Galileos, acusó que el Procurador Raúl Cervantes tiene un conflicto de interés en la indagatoria 
porque trabajó junto con el ex Director de Pemex en la campaña presidencial de Enrique Peña Nieto en 2012. 
Ese año, expuso en rueda de prensa, Lozoya habría recibido un primer soborno que habría ido a parar a la 
campaña priista, según declaraciones judiciales de ex directivos de la constructora brasileña. "Lo que priva 
aquí es complicidad. Raúl Cervantes no puede hacer una investigación creíble sobre Emilio Lozoya por 
Odebrecht, hay un conflicto de interés de entrada", señaló. "(Exigimos) la conformación de una Fiscalía 
Especial para Odebrecht. No sólo para Emilio Lozoya, sino para todos los contratos que haya tenido 
Odebrecht en México. Que sea un Fiscal independiente, una Fiscalía autónoma (...) que dé confianza a la 
sociedad mexicana y que, obviamente, no sea dependiente ni subordinada de Raúl Cervantes, porque no nos 
da ninguna confianza". El ex diputado federal urgió al Congreso a aprobar la reforma que impediría al 
Procurador convertirse en titular de la nueva Fiscalía General de la República. También llamó a apurar el 
nombramiento de un Fiscal Anticorrupción autónomo a fin de garantizar el funcionamiento del Sistema 
Nacional Anticorrupción (SNA). "El Sistema está comenzando cojo, no tiene una pata, y no es cualquier cosa, 
es el Fiscal Anticorrupción y ése no puede salir ni por dedazo presidencial ni por reparto de cuotas ni cuates. 
Tiene que haber un Fiscal Anticorrupción que vigile y no sea subordinado de los vigilados", sostuvo. (Reforma, 
Zedryk Raziel, página de internet). 

Anaya y familia tienen inmuebles por 308 mdp: De acuerdo con información publicada por El Universal, el 
presidente nacional del PAN, Ricardo Anaya, y su familia en los últimos 14 años pasaron de seis a 33 
propiedades, además son dueños y accionistas en más de 17 empresas. En el noticiero "Ciro Gómez Leyva 
por la mañana" retomaron información publicada en dicho medio impreso, donde se precisa que las 
propiedades de Anaya y su familia están valuadas en 308 millones de pesos. Don Nino Ángel Martínez y 
Maribel Natalia Franco, suegros de Anaya, y otros familiares han logrado incrementar su participación en 
empresas y propiedades. En 14 años el líder de Acción Nacional y su familia pasaron de cuatro a 17 empresas 
en las que tenían acciones o eran dueños, asó como pasar de seis a 33 propiedades, con un valor aproximada 
de 308 millones de pesos, un alza de mil 304 por ciento en términos nominales, solo en propiedades. La 
revisión de actas notariales del Registro Público de la Propiedad y de Comercio del estado de Querétaro arrojó 
que los nombres que forman parte del conglomerado de relaciones empresariales y tenencia de propiedades 
Ricardo Anaya, sus suegros Nino Ángel Martínez y Maribel Natalia Franco; la esposa del panista, Carolina 
Martínez Franco y sus cuñados José Ángel y Natalia; además de otros familiares. Llama la atención el caso 
del suegro de Anaya, quien en 2015 adquirió un predio con extensión de casi 70 mil metros cuadrados en el 
Ejido La Purísima a un agricultor de maíz por 83.1 millones de pesos. En dicho lugar se edifica un lujoso 
proyecto inmobiliario con el cual las ganancias podrían superar los 300 millones de pesos. Cabe señalar que, 
en un acto público, Ricardo Anaya dijo que fue amenazado de que los medios darían a conocer un supuesto 
enriquecimiento ilícito de parte de su familia. Más tarde, en el espacio informativo "En los tiempos de la radio" 
se dijo que en la nota de El Universal se precisa que falta la revisión de cuentas, las cuales podrían estar a 
nombre de otras personas. (El Universal, Horacio Jiménez, página de internet). 

 
 

CAMARA ALTA Y BAJA  
 

Se terminó la opacidad: Pablo Escudero, presidente del Senado: A unos días de terminar su gestión como 
presidente del Senado de la República, Pablo Escudero Morales, legislador del Partido Verde, afirmó que se 
acabó el estado oscuro que había en el Senado y dijo que ese órgano legislativo debe ser ejemplo de 
transparencia en México.  ñEl Senado, despu®s de haber construido todos los marcos legales respecto a la 
propia Ley de Transparencia, el sistema de combate a la corrupción, de todo lo que ha impulsado, tiene que 
ser un ejemplo para todas las instituciones. Debe seguir trabajando, me parece que hay una concientización 
de todos los grupos parlamentarios, que nos ha costado trabajo y me parece que no hay pretexto para que el 
Senado no sea un ejemplo, un referente de la administración pública y de todos los sujetos obligadosò, dijo 
Escudero Morales. El presidente del Senado, en entrevista en la oficina que dejará a partir del 1 de septiembre 
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cuando inicie el periodo ordinario de sesiones del Congreso de la Unión, dijo sentirse muy satisfecho de lo 
alcanzado en un año de trabajo en el tema de transparencia y rendición de cuentas en la Cámara Alta. ñHubo 
una evaluación por parte del Inai, que revisó a más de 860 sujetos obligados donde estaban los Tres Poderes 
(de la Unión), las secretarias (de Estado) órganos autónomos, sindicatos, partidos políticos, donde estaba un 
sinnúmero de sujetos que también reciben gasto y que hacen el ejercicio de estos gastos, y nos han 
informado, nos han mandado una documentación para decirnos que el Senado de la República ha obtenido 96 
de calificación y que se encuentra situado dentro de los tres mejores sujetos obligados de los 860. Y eso, sin 
duda, nos da mucha alegría, nos da mucho orgullo el poder haber construido la plataforma, haber abierto al 
Senado a esa información y también hay que decirlo, nos compromete. Yo creo que el Senado después  de 
haber sido el impulsor  de todas las leyes de transparencia, est§ obligado a ir por un 100 de calificaci·nò, 
comentó el senador Escudero. (Excélsior, Andrés Becerril, página de internet).  

 
 

INTERNACIONAL 
 

Se podría acabar el TLC: Trump; insiste en cobrar el muro: El presidente Donald Trump dijo anoche que 
ñpersonalmente, no creo que podamos alcanzar un acuerdoò y que ñprobablemente, Estados Unidos termine, 
en algún momento, con el Tratado de Libre Comercio (TLC)ò. En Arizona, en el marco de su primera visita 
como Presidente de EU a la frontera con México, el republicano volvió a justificar su rechazo al acuerdo 
comercial ñporque se han aprovechado tanto de nosotros (...) particularmente M®xico.ò En su gira de trabajo, 
marcada por protestas en su contra, Trump realizó los pronunciamientos contra el TLC a unos días del fin de 
la primera ronda de negociaciones con México y Canadá. Insistió en cobrar el muro y amenazó con paralizar 
su gobierno si no obtiene fondos. Anoche, el canciller Luis Videgaray respondi· en Twitter: ñSin sorpresas: ya 
estamos en una negociación. México seguirá en la mesa con serenidad, firmeza y el interés nacional por 
delanteò. 
Trump lanza otro amago al TLCAN 
Considera que no cree lograr un acuerdo de renegociación; dice que el muro de una u otra manera ñlo vamos 
a tenerò. En su primera visita a la  frontera de Estados Unidos con México, el presidente Donald Trump afirmó 
que personalmente no cree que se pueda alcanzar un acuerdo de renegociación del Tratado de Libre 
Comercio de América del Norte (TLCAN). (Excélsior, Manuel Ocaño, página de internet).  

 
 

COLUMNAS 

Se dice que... 
 
que de manera sorpresiva, la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo (PGJEH) presentó como detenido a 
Pablo Pérez, pero hijo, exdirector de Administración de Recursos Materiales y Financieros de los Servicios de 
Salud de Hidalgo, acusado por el delito de peculado al haber depositado en sus cuentas cerca de 42 millones 
de pesos entre 2011 y 2015. Es oportuno recordar que Pablo Pérez Martínez, exsubsecretario de Finanzas y 
Administración de la SEPH, padre del ahora detenido, es buscado por la justicia por el desvío de casi 200 
millones de pesos. 
-- 
que el movimiento ciudadano de la colonia Periodistas en la ciudad capital contra la instalación de los 
parquímetros ha bateado a más de un político que se han querido involucrar y colgarse la medallita. Entre 
ellos figuran el exsenador José Guadarrama, el diputado federal Alfredo Bejos y Génesis Vázquez, quienes se 
han ñsolidarizadoò y han pretendido participar en sus asambleas de vecinos, pero que no han sido bien 
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recibidos al negarles el acceso.  
-- 
que el que pretende echar la casa por la ventana es el diputado local por Actopan, Ernesto Vázquez Vaca, 
quien, contrario a las medidas de austeridad instrumentadas en los diversos niveles de gobierno, planea llevar 
a cabo una gran comilona con invitados especiales y mucha pompa. Y así quiere aspirar a una diputación 
federal. 
-- 
que el que se placea constantemente en eventos públicos, sin tener cargo, es el exsecretario municipal de 
Tula, Helmer Becerra Cerón, quien es suplente del alcalde Gadoth Tapia, de quien se dice podría competir por 
la diputación federal por el PRI en 2018, lo que permitirá a Becerra asumir el cargo de presidente municipal. 
¿Será? 
-- 
que sin aviso de por medio, y en vísperas del inicio del ciclo escolar, fueron despedidas once personas que 
atienden y cuidan a los niños de la guardería del sistema DIF municipal de Actopan, quienes tenían entre 10 y 
17 años de servicio. La decisión obedece a las indicaciones del alcalde Héctor Cruz Olguín y su esposa, 
Guadalupe Rangel. Las personas afectadas mostraron su sorpresa y descontento ante tal situación. La 
guardería ofrece el servicio por una cuota promedio de 900 pesos al mes. ¿Acaso no es rentable o está en 
números rojos? (Criterio, Redacción, Página 2). 

Grillerías 
 
DISTRAÍDOS 
Señalaron los grillitos que, al parecer, varios diputados locales no estaban ni enterados de que una de sus 
obligaciones es presentar un informe anual de labores, a tal grado de que unos en particular solicitaron el 
respaldo de los compañeros de la prensa para que les pasen algún video o ya de perdida unas cuantas fotos 
para utilizarlos como testimoniales del gran trabajo que desempeñan por las familias hidalguenses. 
  
ALCALDES 
Donde también está interesante este tema es al interior de las alcaldías, pues es bien sabido que los informes 
de labores de los presidentes municipales deben pasar por el visto bueno de sus respectivos cabildos, en 
algunos ayuntamientos no habrá el menor problema y conseguirán la aprobación incluso por unanimidad; sin 
embargo, en casos como Pachuca o Ixmiquilpan se prevé que no sea así, sobre todo en el último caso pues el 
edil no informa a sus regidores sobre cuestiones más importantes, mucho menos con una situación como 
esta. Lo cierto es que existe una normatividad y en caso de no presentar la aprobación de sus cabildos los 
munícipes pueden hacerse acreedores a sanciones. 
  
DETALLES 
Pormenorizó la diputada federal, Carolina Viggiano, las gestiones que a lo largo de un año realizó en beneficio 
de la región Huasteca, donde precisó la llegada de más de 250 millones de pesos para diversas obras y 
acciones. Entre las que destacó infraestructura carretera, unidades deportivas, lentes, aparatos auditivos, 
computadoras, rehabilitaciones de mercados y casas de cultura, galeras múltiples, así como pavimentaciones 
y generación de empleo temporal, todos ellos compromisos establecidos con la población a la que representa. 
  
REPARACIONES  
Manifestaron los grillitos que algo raro pasa con respecto al programa Pachuca en Bici del ayuntamiento 
capitalino, pues resulta que las bicicletas ya no están disponibles como antes en varios puntos donde se 
promovía el uso de estos vehículos y ahora, para poder alquilarlas, hay que esperar un rato, a veces muy 
prolongado, para que las traigan, ya que supuestamente la mayoría está en reparación. Así no se puede 
caray. (Crónica, redacción, página 02).  

El pájaro carpintero 
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:Que Con la detención de Pablo Pérez Velasco, ex director de Recursos Materiales y Financieros de la 
Secretaria de Salud en Hidalgo, y quien es acusado de peculado por más de 50 millones de pesos se espera 
un aporte sustancial de datos para la localización y presentación ante las autoridades del estado de Pablo 
Pérez Martínez, también ex secretario de Finanzas de la SEPH y quien es señaladopor irregularidades 
económicas en su gestión. Es decir, ambos personajes ligados por apellidos y por presuntos delitos quienes 
trabajaron en la anterior administración estatal. 
 
:Que En días pasados se manifestaron integrantes del llamado Congreso Nacional Mexicano en la plaza 
principal de Tolcayuca para exigirle al presidente municipal, Humberto Mérida de la Cruz, respeto a sus 
actividades y sus integrantes. Y es que acusan que la policía no los deja volantear para compartir sus 
actividades como asociación, por lo que se hicieron acto de presencia frente a la alcaldía para presentar un 
pliego petitorio al edil, ya que comentan que seguirán con sus actividades pese al acoso de los elementos 
municipales. 
 
:Que El gobierno del estado está apoyando a mujeres dueñas de empresas con más de dos años de 
antigüedad fiscal para que puedan expandir sus negocios, comentan que son hasta 5 millones de pesos los 
que podrían recibir de cumplir todos los requisitos. El objetivo de este apoyo es lograr que las mujeres 
hidalguenses tengan mayores opciones de desarrollo con financiamientos a bajo costo, el apoyo ya está a 
disposición de quien lo necesite a través de la liga www.pontunegociohidalgo.gob.mx. 
 
:Que La diputada federal Carolina Viggiano será respaldada este día por el gobernador Omar Fayad Meneses 
quien acudirá a su informe de labores parlamentarias donde la originaria de Tepehuacánde Guerrero dará 
cuenta de lo hecho en infraestructura carretera, unidades deportivas, lentes, aparatos auditivos, 
computadoras, rehabilitaciones en mercados y casa de cultura entre otras obras, que ha podido realizar con 
recursos de la Cámara de Diputados en los municipios de la Huasteca. (Milenio, redacción, página de internet)  

Arriba 
 
RAFAEL HERNÁNDEZ 
Como director general de la Operadora de Eventos del Estado de Hidalgo, José Rafael Hernández Olguín 
suma acciones para que los espacios de esta área estén mejor, ejemplo de ello las recientes mejoras al 
Teatro Gota de Plata; pero además están en puerta las actividades de la feria anual de Pachuca, evento 
tradicional en la entidad. 
 
Abajo 
 
MOISÉS RAMÍREZ 
Opiniones encontradas por el hecho de que el alcalde de Tepeji optara por un espacio privado para la 
realización de su primer informe e incluso cuando el edil especificó que el acceso no sería restringido, las 
quejas se multiplicaron en la región. Ahora falta ver cuál es el resultado, ya que lo de menos es el formato, 
cuenta más la evaluación final. (Crónica, redacción, página 2)  

 
 

COLUMNAS DE OPINIÓN  

Letras Minadas: Presidenta del IEEH gasta 87 mil pesos en celulares, por Quadratín Hidalgo 
 
Hace dos años los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) ni se inmutaron cuando fueron exhibidos 
por recibir celulares Iphone 7 para ñdesempe¶ar sus actividadesò, eso sin contar que estos servidores p¼blicos 
gastaban más de 5 millones de pesos en telefonía. En Hidalgo, el Instituto Estatal Electoral (IEEH) no se 
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quiere quedar atrás y su presidenta Guillermina Vázquez Benítez consintió a los funcionarios electorales más 
cercanos a ella, obsequiándoles celulares de alta tecnología, imperceptibles a los sistemas de espionaje y en 
tres compras gastó casi 87 mil pesos. Al menos así lo demuestra un informe previo a la revisión de la Cuenta 
Pública 2016 del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), cuya copia posee Quadratín Hidalgo, y que 
detalla que el órgano electoral gastó casi 87 mil pesos en tres compras de teléfonos celulares presuntamente 
entregados a los incondicionales de Guillermina Vázquez, situación que ya brincó ante la Auditoría Superior 
del Estado de Hidalgo (ASEH), que calific· como ñinjustificadoò dicho despilfarro por ser ñart²culos de lujoò. En 
el documento de 42 hojas, la observación 14 estipula que en la partida 8270-06-02-102-5651-2 se detectó una 
erogaci·n por 86 mil 995 pesos por la compra de tres equipos celulares, ñconsiderados art²culos de lujo, sin 
que exista justificaci·n que acredite las erogaciones realizadasò, lo cual incumple varios art²culos, revela el 
informe elaborado por la ASEH. Y se desglosa la compra de equipos de telefon²a bajo el concepto ñcelulares 
para coordinaci·n de redes sociales del IEEHò, con número de facturas 4148, 4199 y 4308, adquiridos el 13 y 
26 de abril del 2016 y otro más el 30 de mayo con la empresa Celular Touch, bajo los números de póliza 
C01226, C01343 y C01922. Por ejemplo en una sola compra el IEEH gastó 38 mil 397 pesos; en otra 13 mil y 
en una tercera ocasión 35 mil 596 pesos. En la relación de bienes inmuebles que componen el patrimonio del 
Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), correspondiente a la cuenta pública 2016, el órgano electoral 
reportó 8 teléfonos celulares cuyo valor total asciende a 113 mil 454 pesos. Entre estos equipos y que fueron 
solicitados por la presidenta Guillermina, se encuentran cuatro Iphones GS, dos Iphones 7 y dos blackphone 
encriptados, presuntamente para burlar los sistemas de espionaje. El esc§ndalo de esta compra ñinjustificadaò 
surge en medio de señalamientos de corrupción, opacidad y mal manejo de recursos públicos en el IEEH, 
situación que denunció públicamente el Instituto de Acceso a la Información Pública Gubernamental del 
Estado de Hidalgo (ITAIH), ya que la dependencia encabezada por Guillermina Vázquez le rehúye a la 
transparencia. (Quadratín Hidalgo, Alejandro Gálvez, 22 de Agosto de 2017, página de internet).   

Encuentro internacional de alcaldes: oportunidad para proyectar a Hidalgo, por Independiente de 
Hidalgo.  
A partir de este jueves y hasta el próximo sábado Hidalgo será sede de la Cumbre Hemisférica de Alcaldes 
2017, encuentro que impulsará la imagen de nuestra entidad a escala internacional y que nos pondrá 
momentáneamente en el foco de América Latina. Se trata de un foro para discutir políticas públicas que 
ayuden a reforzar los gobiernos que están más cerca de la gente: los municipales, los que ven que la cosas 
que a la sociedad le importan funcionen, es decir, que las calles estén transitables, que haya un eficiente 
sistema de recolección de basura o que el agua potable llegue de manera constante. El atractivo de este 
encuentro es que será una oportunidad única para escuchar la experiencia de ciudades con problemas 
similares a los que padecemos en México y saber cómo lograron enfrentarlos. En el acto habrá, según el 
programa oficial, representantes de más de 16 mil municipios donde destacará la presencia, por ejemplo, de 
los alcaldes de Panamá, Santo Domingo, San Juan y Puerto Príncipe, ciudades que tienen problemas 
similares a las nuestras. También podremos escuchar a líderes como la premio Nobel Rigoberta Menchú y la 
expresidenta de Costa Rica Laura Chinchilla, sin olvidar la presencia del secretario de la Organización de 
Estados Americanos (OEA) Luis Amagro. Sería muy positivo que al menos los alcaldes de nuestras ciudades 
hidalguenses se den una vuelta y escuchen las experiencias de sus homólogos latinoamericanos. Quizá se 
den una idea, por ejemplo, de cómo lograr tener calles transitables (hoy las arterias de nuestra capital estatal 
se encuentran en un estado desastroso), o de cómo disponer de los residuos urbanos de manera ordenada y 
sostenible. De filón. Como ha ocurrido con pasadas administraciones estatales, el gobierno de Omar Fayad 
Meneses echó a andar un programa para impulsar a emprendedores en diferentes modalidades. El 
gobernador reveló que hay una bolsa de 500 millones de pesos para apoyar a quienes quieren empezar un 
negocio o quienes ya lo tienen pero que necesitan financiamiento y asesoría. Desde aquí hacemos votos 
porque esa iniciativa no sea pasajera y que vaya en serio la estrategia de acompañamiento a los pequeños 
empresarios. De lo contrario será como uno de tantos programas impulsados desde administraciones que van 
y vienen y que al final desaparecen sin que tengamos noticia de algún resultado, sea positivo o negativo. 
(Independiente, Editorial y Opinión, página 21).  
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El primer informe, por Carlos Camacho 
 
A medida que se acerca la fecha del primer informe de actividades del gobernador Omar Fayad Meneses, 
tambi®n aumenta la expectaci·n ciudadana, para saber ñqu® nos va a informarò y al mismo tiempo se abren 
frentes de ataque contra su administración, pues lo mismo se le cuestiona de generar amplias expectativas 
con temas espinosos que han quedado en el terreno mediático, sin acciones contundentes, como la propia 
gente esperaba. 
La lista es amplia y se incluye el de las notarías que habría entregado irregularmente el exgobernador 
Francisco Olvera Ruiz, el Tuzobús que antes brindaba un pésimo servicio, pero en un año funciona mucho 
mejor, de acuerdo con información oficial. 
El diferendo con la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), por incumplimiento en pagos 
atrasados -hoy solventados- que llegaron al terreno de las agresiones verbales contra el propio gobernante, a 
trav®s de las redes sociales: ñOmar, no te hagas wey y cumple con la leyò, se le²a en los mensajes v²a 
Facebook. 
Desde el arranque de su administración, Fayad Meneses anunció un plan de adelgazamiento de la plantilla 
laboral del gobierno y acabar con la famosa ñn·mina especialò, que dej·, cifra conservadora, a unas 3 mil 
personas sin empleo, muchas de ellas -vale decirlo- ñaviadoresò aut®nticos, que en tiempos electorales 
prestaban sus servicios a favor del PRI. 
Pero muchos otros que cobraban en la nómina especial porque así lo dispusieron sus jefes y que sí laboraban 
en alguna dependencia del gobierno. 
La corrupción en la SEPH y en el Sistema de Radio y Televisión de Hidalgo tampoco ha terminado y si bien 
hay personas señaladas por ello, varios de los presuntos participantes, incluso, siguen laborando sin ningún 
problema. 
Veremos, pues, qué contiene el esperado informe y cuántas cabezas rodarán, si Fayad Meses determina que, 
en un año, alguien le falló. (Crónica, Carlos Camacho, página 5).  

Sosa, sus costumbres, por Alberto Witvrun 
 
No podía ser de otra forma, cuando había señales de una relación institucional cordial entre el Clan Sosa y el 
actual gobierno estatal, el jefe único de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), Gerardo 
Sosa apenas sintió que su feudo está a salvo y que puede tener condiciones para regresar a la arena 
electoral, inició su acostumbrado reto al gobernador en turno. 
 
Primero impuso rector a modo: Adolfo Pontigo tiene como vaso comunicante a su hermano Juan de Dios, 
titular del Consejo Estatal de Seguridad y hombre de confianza del Omar Fayad, aunque todo mundo sabe 
quién tiene el control de la UAEH a través del Patronato Universitario. 
 
En 1993 para desafiar a Jesús Murillo, envío a la Federación de Estudiantes Universitarios de Hidalgo (FEUH) 
a cometer desmanes en la discoteca Vibrance para retar a Jesús Murillo, el resultado fue la detención de 
Marco Antonio Sánchez; con Manuel Ángel Núñez, estudiantes causaron destrozos en el bar La Casa de La 
Abuela, la respuesta fue la fallida rebelión del nuevo presidente de la FEUH Alejandro Rosas. 
 
Con Miguel Ángel Osorio, colocó igual rector a modo con +Luis Gil y en reunión de universitarios acusó a la 
secretaria de Finanzas Nuvia Mayorga de no suministrar recursos por él conseguidos como diputado federal y 
con Francisco Olvera luego de hacer rector a Humberto Veras (contemporáneo de Olvera) amagó con sacar a 
las calles a los universitarios para reabrir una gasolinera, organizó protestas contra el Tuzobus e impulsó 
candidaturas independientes. 
 
En este gobierno primero reclamó recursos supuestamente no entregados y ya con la franquicia de 
Movimiento Ciudadano (MC) manda a su hermano Damián a descalificar la estrategia integral de seguridad, 
por el temor de que en la renovación del Consejo Estudiantil Universitario (CEU), para el cual ya tiene 
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candidato, puedan influir factores externos. 
 
Esta columna fue publicada el 6 de agosto y los acontecimientos de los últimos días entre la UAEH y el 
gobierno del estado, al amagar Gerardo Sosa con sacar a los universitarios a las calles el día de la 
inauguración XI Cumbre Latinoamericana de Alcaldes si no les entregan recursos por algo más de 140 
millones de pesos, confirman que el jefe de la universidad, es fiel a sus costumbres. (Vía Libre, Alberto 
Witvrun, página 2).  

Pasarela presidencial, por Raymundo Riva Palacio 
 
La sucesión presidencial de Enrique Peña Nieto comienza hoy. Informal, quizás, pero diáfana. Arranca con 
una pasarela de ópresidenciablesô en la plenaria de diputados y senadores del PRI y el Partido Verde, ante la 
que desfilarán seis aspirantes a la candidatura presidencial. Aunque este tipo de reunión se da cada año para 
revisar la agenda legislativa, que se celebre unas 15 semanas antes del destape cambia su metabolismo: será 
el único momento antes de la decisión que tome Peña Nieto, donde podrán demostrar si tienen la densidad y 
gravitas que necesitará el ungido para enfrentar a la División Panzer que representa Andrés Manuel López 
Obrador, el único de todos los que sueñan en Los Pinos que es seguro aparecerá en la boleta presidencial de 
2018. 
 
La agenda de la plenaria está balanceada entre actores de reparto dentro del gabinete y los elegidos por el 
Presidente para que participen en el juego de las sillas presidencial. El miércoles abrirá el secretario de 
Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, seguido del de Agricultura, José Calzada, y del de Salud, José 
Narro, quien será el orador durante la comida. El jueves temprano comparecerá el secretario de Hacienda, 
José Antonio Meade, seguido del de Turismo, Enrique de la Madrid, y concluirá con el de Educación, Aurelio 
Nuño, quien hará su presentación durante la comida. 
 
Narro y Nuño, quienes en el pasado se enfrentaron cuando el primero era rector de la UNAM y el segundo jefe 
de la Oficina de la Presidencia, por la posición sobre política y economía del hoy titular en Salud, fueron 
escogidos para el momento estelar, la comida. No son cosas dejadas al azar, al orden alfabético o al capricho 
de quienes organizaron la agenda. El orden fue consultado con Los Pinos, de donde debió llegar la instrucción 
de cómo debía de ser. ¿Querrá decir que Peña Nieto está pensando en ellos para sucederlo? Analizando 
otras tomas de decisión del Presidente, no quiere decir nada. Peña Nieto engaña mucho con la verdad y suele 
enviar señales contradictorias para desconcertar y aliviar presiones. 
 
Leer las intenciones de Peña Nieto es como intentar explicar sin abstracciones qué hubo antes del Universo. 
Lo único que se puede argumentar, porque es una definición explícita reciente, es que hay un PRI de Peña 
Nieto y otro PRI en el que se encuentran priistas del anterior siglo. El PRI de Peña Nieto es excluyente y 
vertical. Él es su única cabeza y no comparte el poder. La decisión sobre su sucesor va a ser suya, sin airear 
el proceso ni generar una discusión interna de donde surja el mejor de los aspirantes. El único juez es Peña 
Nieto, y los legisladores servirán como público en un teatro donde ven y sienten, pero no tienen influencia 
sobre el libreto. 
 
En esta pasarela presidencial, la dupla Narro y Nuño podría ser comparada con los dos que abren la plenaria 
de legisladores. Osorio Chong y Meade son primero porque ¿son los punteros? Se podría entender del 
secretario de Gobernación, que por decreto es jefe del gabinete, pero por lo que ha dejado trascender Osorio 
Chong, en estos momentos está fuera de la pelea por la candidatura, aunque no ha claudicado. Pertenece al 
PRI del Presidente, pero también tiene asideras en el otro PRI que no es peñista de corazón, el de las bases, 
donde la militancia se inclina por el secretario de Gobernación antes que por cualquier otro. Menos, por 
supuesto, de Meade, exógeno por definición, aunque los priistas del montón le están haciendo caravanas 
prolongadas. Meade no es priista, aunque el presidente Peña Nieto lo presentó formalmente en la sociedad 
tricolor en la clausura de la 22 Asamblea Nacional del PRI, que quitó los candados que le impedían ser 
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candidato. 
 
Meade pertenece al grupo de aspirantes a cuya carrera hacia la unción priista, como describió Pablo Hiriart 
este martes en las páginas de El Financiero, le puso un dique el expresidente del partido, Manlio Fabio 
Beltrones, en una entrevista con El País de Madrid. Beltrones pertenece a un PRI que no es el de Peña Nieto, 
y en las semanas recientes ha expresado su oposición no sólo a la candidatura de Meade, sino a la de Nuño 
y, de cambiar de opinión, a la del secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, con quien tiene una 
creciente enemistad. Beltrones está más cerca de Osorio Chong, pero no apuesta por él. 
 
El exlíder del PRI, como una parte importante de quienes estarán en la plenaria, se siente más identificado 
con Narro, y desconfían de los técnicos que han copado a Peña Nieto durante casi cinco años de gobierno. En 
el sándwich de la pasarela están Calzada y De la Madrid, que son gozne entre los dos PRIs. El primero es 
casi un actor de reparto y prácticamente es inservible hasta como distractor. El segundo es una figura que 
algunos perciben como el caballo negro en la sucesión, aunque también podría ser un candidato de sacrificio 
en la lucha por la jefatura de Gobierno del Distrito Federal, dentro de una alianza macro del PRI con toda la 
oposición para contener a Morena. 
 
Todas estas consideraciones pueden acertar en el diagnóstico o errar completamente. Se hacen a partir del 
peso de cada uno de ellos en la prensa y la sociedad política. Peña Nieto no se rige por esos parámetros sino 
por su instinto. La pasarela, en todo caso, le ayudará para seguir afinando la decisión más importante de su 
vida que vendrá, se cree, a finales de noviembre. (El Financiero, Raymundo Riva Palacio, página de internet) 

El próximo Gobernador, por Jonathan Heath 
 
En el transcurso de las últimas siete semanas, hemos examinado a varios candidatos potenciales para ser el 
próximo Gobernador del Banco de México. Los criterios fueron 10 (Reforma, 5 de julio), mediante los cuales 
otorgamos calificaciones de 7.1 a Luis Videgaray, 7.7 a Lorenza Martínez, 8.25 a José Antonio Meade, 8.7 a 
Alejandro Díaz de León, 9.0 a Manuel Ramos Francia y 9.65 a José Sidaoui. No obstante, no son los únicos 
candidatos. Se ha mencionado con insistencia a varios más y seguramente habrá quienes ven como buenos 
candidatos a personas que no estoy considerando. 
 
Se ha mencionado a Miguel Messmacher Linartas, actual subsecretario de Ingresos de SHCP. Tiene los 
estudios necesarios, sin embargo, su pasada por Banxico fue realmente muy corto. No tiene mucha 
experiencia relevante en política monetaria y es por mucho el más joven. Todavía no tiene los tamaños para 
ser Gobernador, aunque es excelente economista con mucho futuro. Su calificación es 7.5. 
 
Gerardo Rodríguez Regordosa es un extraordinario financiero. Su conocimiento y experiencia en temas de 
deuda pública, colocaciones de bonos y mercados es impresionante. Sin embargo, nunca pasó por el Banco y 
no tiene un posgrado en economía, sino solamente una maestría en investigación de operaciones. Su 
calificación es de 8.65. 
 
Javier Guzmán Calafell es actualmente subgobernador del Banco, por lo que es un candidato natural. No 
obstante, su edad (63 años) lo coloca en la rayita y no podría ser designado para un periodo posterior a 2021. 
Aun así, tiene una calificación de 8.95, obtenida mediante su experiencia y conocimientos acumulados. 
 
Alonso García Tamés acumuló casi 20 años de experiencia en el Banco de México, antes de dar el brinco a la 
SHCP donde ocupó los cargos de director general de Crédito y subsecretario del Ramo. Su experiencia y 
conocimientos son mucho más que suficientes para ocupar el puesto. Su única limitación es que no es 
economista (sino actuario) y no tiene posgrado. Su calificación es de 8.95. 
 
Finalmente, habría que considerar varias personas más que, no cumplen algún requisito legal, pero que están 
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sobradamente calificados. El ejemplo más nombrado es Alejandro Werner Wainfeld, que obtiene una 
calificación de 9.6 mediante su trayectoria, experiencia, educación y conocimientos. Sin embargo, a pesar de 
ser mexicano, nació en Argentina, por lo que no califica. Es una lástima que tengamos criterios tan miopes; 
existen muchos ejemplos de gobernadores de bancos centrales en otros países que ni siquiera son de la 
nacionalidad del país en donde ejercen su puesto. Por ejemplo, el Gobernador de Banco de Inglaterra es Mark 
Carney, un canadiense. 
 
También está el requisito de edad que descalifica a un sinnúmero de candidatos increíbles como Francisco Gil 
Díaz, Jesús Marcos Yacamán, Everardo Elizondo Almaguer, Guillermo Güemez García, José Ángel Gurria 
Treviño, Ernesto Zedillo Ponce de León y quién sabe quiénes más. Sin calificarlos, es una estupidez limitar a 
una persona por ser de la tercera edad, ya que son los de más experiencia y trayectoria. 
 
Con esto acabamos está serie de calificar a los posibles candidatos. Al final, es importante señalar que la lista 
de 10 criterios es subjetiva y aunque muchas personas me han dicho que concuerdan, hay otros que no. Es 
todavía más subjetivo el otorgamiento de una calificación, de lo cual estoy seguro de que hay mucha 
discrepancia entre el público. No obstante, mi intención era generar discusión y debate, lo cual creo que se 
logró. 
 
La ley marca que la designación lo hace el Presidente de la República, la cual tendrá que ser ratificado por el 
Senado. También señala requisitos legales que bien ya sabemos son manipulables. Recordemos el famoso 
caso de Paloma Merodio que, a pesar de no cumplir con los requisitos establecidos, fue ratificada por el 
Senado. Esto significa que a final de cuentas será más importante la amistad y cercanía con el Presidente que 
los propios méritos. Pienso que es casi un hecho que el próximo Gobernador no será de los mejores de la lista 
ni tampoco el ideal. 
 
La decisión final tendrá una gran dosis de elementos políticos. Es muy probable que el Presidente designe al 
que más le conviene y no al mejor calificado. Es más probable que el nombramiento sea un premio de 
consolación a alguien que pudiera estar considerado para candidato a la Presidencia, pero a la mera hora no 
le tocó. Lástima, pero así es. (Reforma, Jonathan Heath, página de internet).  

 
 
  



                   SÍNTESIS INFORMATIVA 
 
 

AUDITORÍA SUPERIOR DEL ESTADO DE HIDALGO 
UNIDAD DE DIFUSIÓN Y PROYECTOS INTERINSTITUCIONALES  

 

 Reforma 
 
 

Reforma 
 


